
2021年2月，

国务院批复的《虹

桥国际开放枢纽建

设总体方案》（以下

简称《总体方案》）

明确对该区域内社

会办医机构配置甲

类大型医用设备给

予支持，并鼓励发

展医疗服务贸易。

上海新虹桥国

际医学中心（以下

简称“新虹桥”）是

经上海市人民政府

批准建设的高端医

疗服务聚集区，目

标定位是打造具有

国际水准的国家健

康旅游示范基地和

长三角医疗服务贸

易平台。“但目前‘新

虹桥’的迅猛发展

迫切需要更多的支

持。”为此，全国人

大代表陈靖建议，

支持“新虹桥”试点

进口药械特许使

用，并优先配置甲类

大型医疗设备。

据了解，“新虹

桥”位于虹桥国际中

央商务区内，占地面积约100公

顷，分高品质医疗和生物医药研发

创新两大板块。经过10多年的创

新发展，目前园区落地了一批高品

质医疗机构，聚集了11家国际国

内一流医院、15家医技和特色门

诊机构、3800多个床位。另外，还

引入了8家大型生物医药研发总

部企业。但“新虹桥”目前尚未开

放“允许定点少量使用进口新药

械”等政策支持，提供国际医疗服

务的机构无法及时为境内外患者

人群使用国外已上

市的最新药物和器

械，医疗服务的有效

性和品质受到一定

影响，也与国家“鼓

励‘新虹桥’发展医

疗服务贸易”政策要

求不相适应。

为此，陈靖建

议，根据新修订的

《中华人民共和国

药品管理法》，国家

授权上海市人民政

府，或国务院药品

监督管理部门批准

“新虹桥”内符合条

件的医疗机构进口

少量临床急需的药

品和医疗器械，进

口的药品和医疗器

械在指定医疗机构

用于特定医疗目

的，以实现“新虹

桥”的医疗技术、药

品、医疗器械与国

际先进水平同步。

同时，他还建

议落实国务院批复

的《总体方案》要

求，国家有关部门

尽快解决“新虹桥”

申报中的PET/MR（正电子发射计

算机断层显像，一种医学影像诊断

设备）等该区域共享的医疗设备问

题，研究支持“新虹桥”甲类大型医

用设备配置，如质子放疗设备等。

此外，还要根据“新虹桥”实际需求

设定实行技术标准管理、备案许

可，或委托上海市政府按照技术标

准评审，从而尽快发挥尖端医用设

备的作用，保障“新虹桥”的医疗服

务品质，服务长三角地区等有需求

的群体。 本报记者 宋宁华

全国政协十三届五次会议今天闭幕。8日，政

协小组讨论会召开之前，女委员们欢聚一起，拍照

留念，表达依依不舍的“政协情”。

全国政协委员 吕红兵 摄 本报记者 江跃中 文
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全国政协十三届五次会议第

三场“委员通道”今天上午在人民

大会堂新闻发布厅开启。绿色发

展、文化自信、脱贫攻坚……通道

上，8位全国政协委员通过网络视

频形式接受记者集体采访，传达履

职尽责的为民情怀和心声。

金融支持绿色低碳转型
2021年我国进入了以降碳为

重点战略方向的新阶段。全国政

协委员、中国人民银行上海总部副

主任金鹏辉介绍，服务“降碳”央行

一直在行动，金融一直在行动。近

年来通过绿色金融体系，绿色债

券、绿色信贷向风电、光电等新能

源提供了大量的资金支持，促进了

这些行业的大发展。

尤其是目前正在构建的转型

金融体系，还将会对包括煤炭在内

的传统化石能源的低碳转型提供

强有力的金融支持。去年11月，

人民银行创设了一种新的货币政

策工具——煤炭清洁高效利用专

项再贷款，用2000亿元真金白银专

门为煤炭相关产业的转型提供资金

支持。金鹏辉表示，展望未来，一定

会要用好金融智慧和力量服务好、

守护好绿水青山和地球家园。

文物出圈唤醒文化自信
近年来文博领域致力于让文

物活起来，由文物衍生的文创产

品、现象不断出圈。全国政协委

员、河南博物院院长马萧林认为，

这是因为找到了传统文化与现代

生活的契合点，让文物“潮”起来、

“活”起来、“动”起来，瞬间唤醒了

人们的历史记忆和文化认同。

“‘活’起来的不单单是文物，

更是我们的历史自信和文化自信。”

近年来，文创产品考古盲盒持续火

爆。马萧林认为，“这种形式能够让

大家体验到发现文物、发现历史的

惊喜感代入感满足感，彰显了传统

文化的魅力，能够激发广大青少年

的好奇心、求知欲和兴奋点。”

乡村振兴探索绿色密码
2021年我国彻底打赢了脱贫

攻坚战，全面建成小康社会，28个

人口较少民族全部实现了整族脱

贫。当务之急是实现巩固拓展脱

贫攻坚成果同乡村振兴的有效衔

接。全国政协委员、广西壮族自治

区河池市罗城仫佬族自治县副县长

欧彦伶介绍，罗城是全国唯一的仫

佬族自治县。在发展中，罗城注重

在生态底色、民族特色上下功夫，推

动产业生态化、生态产业化，为乡村

振兴注入绿色发展动力。

欧彦伶讲述了当地通过发展

生态旅游和推出特色农产品脱贫

的故事，并得出结论：对于经济后

发展、欠发达的少数民族地区来

说，产业振兴要想弯道取直、后发

赶超，必须用足优势、多方发力，努

力探索少数民族地区产业强、百姓

富、生态美的绿色发展密码，才能

更好为实现乡村振兴助力。

本报记者 解敏

第三场“委员通道”上午开启

金融智慧守护绿水青山
生态优势助力乡村振兴

每年的全国两会上，
有理性的思考、观点的交
锋，也有动人的故事、感人
的瞬间。昨天，看到全国
政协委员杜丽群带着治疗
脊髓性肌萎缩症的“救命
药”药盒参会的故事，又一
次被深深打动。
杜丽群是广西南宁市

第四人民医院的护士长，是一名基层委
员。今年，她在行李箱里塞了一个药
盒，带到了会场。这种药，学名叫诺西
那生钠注射液，是治疗罕见病“脊髓性
肌萎缩症”的药物，降价前非常昂贵，一
支要70万元。可以想象，得了这种病的
患者和家属听到这个价格时，会怎样的
绝望。
大家一定都还记得，去年12月，国

家医保局谈判代表张劲妮与药企代表
“灵魂砍价”的画面。双方用了一个半
小时，先后进行8次议价，为了罕见病
患儿，张劲妮可以说是竭尽全力。她的
那些金句，至今仍让人记忆犹深：“每
一个小群体都不应该被放弃”“我们谈
判组底价可以调整的空间是 0……”
“你们踩进来我们相遇，踩不进来我们
就是平行线”“刚才我觉得我眼泪都快
掉下来了……”
温和而坚定的张劲妮，一次次争

取的，就是诺西那生钠的
价格。最终药价从70万
元降到了3.3万元。而进
入医保后，自费部分一年
可能只需 10 万元左右。
从一剂 70 万元，到一年
10 万元，对于患者和家
庭，这是巨大的福音。
去年12月3日，国家

医保局召开新闻发布会公布国家医保
药品目录调整结果。包括诺西那生钠
在内，共计74种药品新增进入目录。今
年1月1日，这份目录已经开始执行。
那场“灵魂砍价”连上了三个热搜，

赢得了全国网友的疯狂点赞。但我们
不能忘记，除了谈判桌上的砍价，每年
代表委员们的奔走呼吁，也为罕见病用
药纳入医保、用药可及，起到了巨大的
推动作用。
今年两会上，代表委员们又围绕罕

见病提出很多建议，比如“加强罕见病
的医疗保障力度”“把罕见病药品纳入
普惠型商业健康险”“完善顶层设计、推
进罕见病科研与产业发展”等等。
有了“灵魂砍价”那一幕，我们更能

感性地认识到，中国最高的议事殿堂，
不仅共商国是，共谋大局，也为哪怕最
小的群体争取最大的利益，传递着人民
至上的温度。
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你不认识的南汇东滩
沈月明

峰
语
声

明
月
谈

行李箱里的药盒
潘高峰

在上海，有一颗世界级生态明
珠，很多人不知道，那就是南汇东
滩湿地。作为东亚-澳大利西亚候
鸟迁徙线重要节点，这里记录的鸟
种达到全国的30%！这个级别的候
鸟天堂，全世界屈指可数。如何保
护好、利用好南汇东滩湿地，是一
项挑战，也是一个重大机遇。
在今年全国两会上，全国政协

委员、九三学社上海市委专职副主委周锋提交了
一份《关于加强我国城市生物多样性保护工作的
提案》。他指出，随着城市化进程加快，加强城市
生物多样性保护工作，尤为迫切。
据统计，截至去年底，南汇东滩共记录鸟

类21目73科449种，占上海鸟种数的87%，占中
国鸟种数的30%。其中国家一级重点保护动
物 21 种。其水鸟记录数量，已达到国际重要
湿地标准。但从目前来看，对南汇东滩湿地的
重视和保护程度尚未与它的地位相匹配。在
现有的规划中，仅设计有1.7平方公里的赤风港
生态公园，相对于东滩海塘沿线上百平方公里
的鸟类栖息地，显然不足以承载并保护好数以
十万计的候鸟和其他物种。
东滩湿地位于正在火热开发中的临港新

片区，其中建设规划与生态需求，人与自然的
碰撞尤为明显。这也是周锋委员和生态保护
专家学者、志愿者非常关切的一个焦点。但如
果我们换一个视角来看，这也恰恰是东滩湿地
可以浴火重生的重要契机。

事实上，东滩湿地依托临港新
片区创新之城、生态之城、长三角
沿海重要节点城市的发展定位，通
过更前瞻、更开放、更科学的生态
设计，完全可以把南汇东滩和临港
打造成一个世界级的观鸟胜地、人
与自然和谐相处的典范之城。
这也是周锋委员非常强调的

一点，就是城市生物多样性保护
需要顶层设计，以此推动形成多方参与的城市生
物多样性保护与管理体系。
而如果观鸟胜地能成为临港新片区的一

张生态名片，无论对于提高临港的知名度、美
誉度，还是提升临港居民乃至全市市民的幸福
指数，都有重大意义。事实上打造观鸟胜地，
也完全可以大做生态经济文章。以美国为例，
每年仅湿地观鸟的人数就达2400万，在湿地保
护区消费达50亿美元以上。而随着生活水平
和文明程度提高，上海的观鸟人群正呈井喷式
增长。每年候鸟季的南汇东滩，全市，甚至全
国、全世界的观鸟爱好者纷至沓来。
在去年联合国生物多样性大会成功召开

之后，国内对保护生物多样性有了全新的认识
和积极的行动。在李克强总理今年所作的政
府工作报告中，提出要保护生物多样性，推进
以国家公园为主体的自然保护地体系建设，让
我们生活的家园更绿更美。
珍爱每一个飞临上海的“客人”，创造人与

自然和谐发展的南汇东滩，此其时也！


